

Messe du lundi 10 décembre 2018

Lundi de la 2^e semaine de l'Avent

Première lecture (Is 35, 1-10)

« Dieu vient lui-même et va vous sauver »

→ Le court chapitre 35 du Livre d'Isaïe est donné ici en entier

¹ Le désert et la terre de la soif, qu'ils se réjouissent !

Le pays aride, qu'il exulte et fleurisse comme la rose,

² qu'il se couvre de fleurs des champs, qu'il exulte et crie de joie !

La gloire du Liban lui est donnée, la splendeur du Carmel et du Sarone.

On verra la gloire du Seigneur, la splendeur de notre Dieu.

→ Le "désert", la "terre de la soif", le "pays aride" : de quoi le prophète nous parle-t-il au juste ?

→ Et qui va exulter et crier de joie, concrètement ?

→ Et comment faire pour fortifier les mains et affermir les genoux ?

³ Fortifiez les mains défaillantes, affermissez les genoux qui fléchissent,

⁴ dites aux gens qui s'affolent :

« Soyez forts, ne craignez pas. Voici votre Dieu : c'est la vengeance qui vient, la revanche de Dieu.

Il vient Lui-même et va vous sauver. »

→ Pourquoi est-ce que les mains défaillent et les genoux fléchissent ?

→ La Bonne Nouvelle clé : le Seigneur Dieu vient Lui-même pour nous sauver. Par 3 dons :

→ L'eau de la Vie, le Chemin qui mène à Lui, la libération de nos prisons intérieures.

⁵ Alors se dessilleront les yeux des aveugles, et s'ouvriront les oreilles des sourds.

⁶ Alors le boiteux bondira comme un cerf, et la bouche du muet criera de joie ;

car l'eau jaillira dans le désert, des torrents dans le pays aride.

⁷ La terre brûlante se changera en lac, la région de la soif, en eaux jaillissantes.

Dans le séjour où gîtent les chacals, l'herbe deviendra des roseaux et des joncs.

→ "Vengeance", "revanche" de notre Dieu ? Aveugles, sourds, boiteux et muets sont guéris, l'eau jaillira dans le pays aride

→ Eh bien cette eau de la Vie va venir en sources jaillissantes, en torrents, en lac !

→ Notre pays devient "aride" par manque de l'eau de la Vie

→ 1^{er} don de Dieu notre Sauveur : l'eau de la Vie.

→ 2^e don de Dieu notre Sauveur : une voie, un chemin qui mène à Lui

⁸ Là, il y aura une chaussée, une voie qu'on appellera : la Voie sacrée.

L'homme impur n'y passera pas – il suit sa propre voie – et les insensés ne viendront pas s'y égarer.

⁹ Là, il n'y aura pas de lion, aucune bête féroce ne surgira, il ne s'en trouvera pas ;

mais les rachetés y marcheront.

→ C'est le chemin du "rachat", on y marche avec les déjà saints, tant qu'on reste sur ce chemin, on évite les « bêtes féroces », on ne peut pas se perdre

→ Cette "voie sacrée" n'est-ce pas Jésus-Christ, Lui qui est le Chemin, la Vérité et la Vie ?

→ Ceux qui avaient été déportés de Jérusalem sont libérés de leur captivité, et ils reviennent à Sion dans les cris de joie

¹⁰ Ceux qu'a libérés le Seigneur reviennent, ils entrent dans Sion avec des cris de fête, couronnés de l'éternelle joie.

Allégresse et joie les rejoindront, douleur et plainte s'enfuient.

→ 3^e don de Dieu notre Sauveur : Il nous libère de nos "captivités"

– Parole du Seigneur.

→ Si les mains défaillent et les genoux fléchissent, n'est-ce pas par manque de foi et d'espérance en Dieu ?

→ Les mains me font penser au travail et les genoux à la prière.

→ "Ora et labora", disait St Benoît...

→ La fatigue au travail (en captivité, c'est un travail forcé) et le découragement dans la prière menacent la vigueur des mains et des genoux !

→ Alors, pour « fortifier » les mains défaillantes et « affermir » les genoux fléchissants, rendons grâce au Seigneur pour Ses 3 dons, et témoignons comme le prophète Isaïe de notre foi et de notre espérance !

Psaume Ps 84 (85), 9ab.10, 11-12, 13-14
R/ Voici notre Dieu qui vient nous sauver

→ Quel magnifique psaume !
Ah, on a envie d'apprendre par cœur
ces versets si signifiants !

→ Ah, Seigneur, Tu me donnes
ce matin le désir de voir
les autres versets de ce psaume...

²Tu as aimé, Seigneur, cette terre, Tu as fait revenir les déportés de Jacob ;

³Tu as ôté le péché de ton peuple, Tu as couvert toute sa faute ;

⁴Tu as mis fin à toutes tes colères, Tu es revenu de ta grande fureur.

→ [Entre crochets] les
versets ajoutés à ceux
que prévoit la liturgie

⁵Fais-nous revenir, Dieu, notre salut, oublie Ton ressentiment contre nous.

⁶Seras-tu toujours irrité contre nous, maintiendras-tu Ta colère d'âge en âge ?

⁷N'est-ce pas Toi qui reviendras nous faire vivre et qui seras la joie de Ton peuple ?

⁸Fais-nous voir, Seigneur, Ton amour, et donne-nous Ton salut.]

→ Oui, Seigneur, c'est Toi qui seras la joie
de Ton peuple. Car c'est Toi qui nous donnes
le Salut, qui nous fais voir Ton Amour !

J'écoute : que dira le Seigneur Dieu ?

Ce qu'Il dit, c'est la paix pour Son peuple et Ses fidèles :

[qu'ils ne reviennent jamais à leur folie !]

Son salut est proche de ceux qui Le craignent,
et la gloire habitera notre terre.

Amour et vérité se rencontrent,
justice et paix s'embrassent ;
la vérité germera de la terre
et du ciel se penchera la justice.

→ Amour et vérité, Justice et Paix :
tellement expressifs, vu de moi,
de la mission de Jésus-Christ !

Le Seigneur donnera Ses bienfaits,
et notre terre donnera son fruit.

La justice marchera devant Lui,
et Ses pas traceront le chemin.

→ Pour que la « Justice » (celle selon Ton Cœur) marche devant Toi, Seigneur,
Tu nous appelles à nous convertir à Ta Loi d'amour, car Ton Règne est proche.
Alors la terre pourra à la fois accueillir Tes bienfaits et « donner son fruit »

Acclamation (Lc 5, 17-26)

Alléluia, Alléluia.

Il va venir, le Roi, le Maître de la terre ;

Il ôtera nos liens, Il nous délivrera.

Alléluia.

→ Oui, Seigneur, Tu es le Maître de la terre,
et nous avons tous des liens mauvais
dont nous attendons que Tu nous délivres !

Évangile

« Nous avons vu des choses extraordinaires aujourd'hui ! »

¹⁷Un jour que Jésus enseignait, il y avait dans l'assistance des pharisiens et des docteurs de la Loi,
venus de tous les villages de Galilée et de Judée, ainsi que de Jérusalem ;
et la puissance du Seigneur était à l'œuvre pour Lui faire opérer des guérisons.

→ Ils sont là, les "sages" et
"savants" qui ont tant de
mal à reconnaître en Jésus
l'Envoyé de Dieu

¹⁸Arrivent des gens, portant sur une civière un homme qui était paralysé ;
ils cherchaient à le faire entrer pour le placer devant Jésus.

→ Ils sont là aussi, ceux qui ont compris
qu'en Jésus "la puissance du Seigneur était à
l'œuvre pour Lui faire opérer des guérisons"

→ Ah, ils ne manquent pas de Foi, d'idée et
d'audace, ces quatre-là qui portent ce paralytique !

¹⁹ Mais, ne voyant pas comment faire à cause de la foule, ils montèrent sur le toit et, en écartant les tuiles, ils le firent descendre avec sa civière en plein milieu devant Jésus.

²⁰ Voyant leur foi, Il dit :

« Homme, tes péchés te sont pardonnés. »

²¹ Les scribes et les pharisiens se mirent à raisonner : « Qui est-il celui-là ? Il dit des blasphèmes !

Qui donc peut pardonner les péchés, sinon Dieu seul ?

²² Mais Jésus, saisissant leurs pensées, leur répondit : « Pourquoi ces pensées dans vos cœurs ?

²³ Qu'est-ce qui est le plus facile ?

Dire : "Tes péchés te sont pardonnés",

ou dire : "Lève-toi et marche"

²⁴ Eh bien ! Afin que vous sachiez que le Fils de l'homme a autorité sur la terre pour pardonner les péchés,

– Jésus s'adressa à celui qui était paralysé –

je te le dis, lève-toi, prends ta civière et retourne dans ta maison. »

²⁵ À l'instant même, celui-ci se releva devant eux,

il prit ce qui lui servait de lit

et s'en alla dans sa maison en rendant gloire à Dieu.

²⁶ Tous furent saisis de stupeur et ils rendaient gloire à Dieu.

Remplis de crainte, ils disaient :

« Nous avons vu des choses extraordinaires aujourd'hui ! »

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Pourquoi Jésus veut-Il d'abord pardonner cet homme ?
Aurait-il + péché qu'un autre pour être maintenant paralysé ?

→ Scribes et pharisiens sont là,
or Jésus veut leur expliquer Sa mission

→ Et Sa mission, le but du Ps 84 vient de nous
la redonner : « Tu as ôté le péché de ton
peuple, Tu as couvert toute sa faute »

→ Si Dieu dans Sa puissance Lui a
donné de guérir de telles infirmités,
pourquoi ne Lui aurait-Il pas donné
aussi de purifier des péchés commis ?

→ Et les scribes et pharisiens qui sont là
vont comme tous les autres présents
être "saisis de stupeur", "remplis de crainte"
et "rendre gloire à Dieu" pour les "choses
extraordinaires" qu'ils ont vues ensemble !

→ Bienveillance du Seigneur, qui – au-delà même de Sa compassion pour les pauvres, les malades, les infirmes – veut expliquer Sa mission même à ceux-là même pour qui c'était le plus difficile d'entrer dans la Foi en Lui !

Commentaire Prions en Église de la 1^{ère} lecture

Sœur Emmanuelle Billoteau

Les germes du salut

Les propos d'Isaïe ne sont pas ceux d'un illuminé, mais d'un homme conscient de la situation dramatique de son peuple. Il invite ce dernier, ainsi que nous-mêmes, à avoir confiance en la promesse et à bannir toute désespérance ou morosité. Ne s'agit-il pas de nous ouvrir à la venue de Dieu qui apporte le salut ? Un salut dont nous pouvons déjà discerner les germes : partout où, dans le concret de nos vies, la lucidité l'emporte sur le déni, le dialogue sur le mutisme, l'audace sur l'immobilisme.

Commentaire Évangile au Quotidien

Saint Aelred de Rievaulx (1110-1167), moine cistercien (Sermon pour la Nativité)

« Qui peut pardonner les péchés sinon Dieu seul ? »

Ô malheureux Adam ! Que cherchais-tu de plus que la présence divine ? Mais, ingrat, te voilà ruminant ton méfait : « Non, je serai comme Dieu ! » (cf Gn 3,5) Quel orgueil intolérable ! Tu viens d'être fait d'argile et de boue et, dans ton insolence, tu veux être semblable à Dieu ? ... C'est ainsi que l'orgueil a engendré la désobéissance, cause de notre malheur... Quelle humilité pourrait compenser un tel orgueil ? Quelle obéissance d'homme pourrait racheter une telle faute ? Captif, comment l'homme pourrait-il libérer un captif ; impur, comment pourrait-il libérer un impur ? Ta créature va-t-elle donc périr, mon Dieu ? « Oublierais-tu d'avoir pitié ? Renfermerais-tu ta bonté dans ta colère ? » (Ps 76,10)

Oh, non ! « Mes pensées sont des pensées de paix, et non de malheur », dit le Seigneur » (Jr 29,11). Hâte-toi donc, Seigneur ; viens vite ! Vois les larmes des pauvres ; vois, « la plainte des captifs monte jusqu'à toi » (Ps 78,11). Quel temps de bonheur, quel jour aimable et désiré, quand la voix du Père s'écrie : « À cause de la misère des malheureux et des larmes des pauvres, maintenant je me lève » (Ps 11,6)... Oui, « Viens nous sauver, Seigneur, viens Toi-même, car il n'y a plus de saints » (Ps 11,2).

Méditation Prier au Quotidien

Un frère de Taizé

La foi est inventive : les amis du paralysé ont inventé une solution géniale pour arriver jusqu'à Jésus. Étaient-ils d'accord quand, au lieu de guérir leur ami, Jésus lui a pardonné ses péchés ?

Mais ensuite, Jésus le met debout, selon la parole du psaume (« Lui qui pardonne toutes tes offenses, te guérit de toute maladie »). Les théologiens venus L'observer comprennent aussitôt que Jésus parle et agit comme s'Il était Dieu.

Jésus est-il un blasphémateur prétendant se mettre à la place de Dieu ? [Mais alors, comment expliquer des signes pareils ?] Il ne reste qu'une interprétation possible : Jésus est le visage, la présence, la Parole, de Dieu sur la terre.

Depuis que Jésus est venu et qu'Il a parlé, l'assurance du pardon et la certitude que rien ne peut nous séparer de l'amour de Dieu existe sur la terre.

Méditation de La Croix

Michèle Clavier

Comment faire d'un récit évangélique bien connu une Bonne Nouvelle ? Pourquoi ces détails de la spectaculaire opération menée par quelques convaincus ? Il s'agit de prendre une certaine distance par rapport à l'événement pour mieux en entendre le message, pour ouvrir nos cœurs à la Parole extraordinaire du Christ. Ne soyons pas blasés par la routine, mettons-nous en présence du Seigneur et, en silence, tâchons de percevoir ce qu'Il nous dit. Cette guérison d'un homme paralysé n'est ni le premier ni le dernier signe du genre accompli par Jésus. Cependant Il refuse que cela soit mis au premier plan de Sa mission. Le « Fils de l'homme » est venu sur terre pour annoncer le Royaume et l'inaugurer dès ici-bas. Ces signes et autres miracles sont là pour nous aider à réaliser que « son salut est proche » (Ps 84), et à passer de la stupeur à la louange, de la révélation à la foi.

L'actualité de l'Évangile est frappante : Bonne Nouvelle destinée à tous. La guérison de cet homme vient nous enseigner le salut accordé par Celui qui a versé Son Sang pour nous laver du péché. Dès lors, à nous d'en vivre et de l'annoncer : le Christ aime tous les hommes et les relève, les ressuscite. Une vérité à redécouvrir sans cesse : le salut est là, il n'y a plus de barrière entre le ciel et la terre, le Seigneur marche avec nous et nous conduit vers le bonheur sans fin. En célébrant bientôt l'Incarnation du Verbe, saurons-nous reconnaître en un fragile bébé le Sauveur du monde ?

Méditation Prier au Quotidien

Un frère de Taizé

La foi est inventive : les amis du paralysé ont trouvé une solution géniale pour arriver jusqu'à Jésus. Étaient-ils déçus quand, au lieu de guérir leur ami, Jésus lui a pardonné ses péchés ? Ensuite, Il le met debout, selon la parole du psaume : « Lui qui pardonne toutes tes offenses, te guérit de toutes maladies ».

Les théologiens venus L'observer comprennent aussitôt que Jésus parle et agit comme s'Il était Dieu. Si Jésus n'est pas un blasphémateur prétendant se mettre à la place de Dieu, il ne reste qu'une interprétation possible : Jésus est le Visage, la Parole, la Présence de Dieu sur la terre.

Depuis que Jésus est venu et qu'Il a parlé, l'assurance du pardon et la certitude que rien ne peut nous séparer de l'amour de Dieu existent déjà sur cette terre.